

EXTRA FORMACIÓN Y POSGRADO / LAS CARRERAS MÁS DEMANDADAS

Batas, togas y logaritmos

Enfermería y Matemáticas tienen buena salida. En el otro extremo están Ciencias Ambientales y Comunicación Audiovisual.

J. M. S.

España exporta enfermeras a Europa e importa de América Latina. Paradójico. Los sueldos atraen emigrantes pero no convencen a las nativas. En nuestro país hay alrededor de 240.000 enfermeras trabajando, una profesión que sigue siendo mayoritariamente femenina, según datos del Consejo General de Enfermería de España. Se trata de una cifra alejada de lo que sería deseable para un país que, según la OMS, ocupa el séptimo lugar del mundo en eficiencia del sistema sociosanitario, calidad cuyo peso recae en gran parte en el sobre esfuerzo de las enfermeras.

Un estudio con datos de 2007 elaborado por dicho consejo pone el grito en el cielo respecto a la precariedad de la enfermería. Las profesionales de este ramo son 5,3 por cada mil habi-

tantes en España (puesto 22 de la UE-27), frente a la media europea de ocho por cada mil. Por si fuera poco, las desigualdades entre territorios son sangrantes: 3,49 enfermeras por cada mil habitantes en Murcia; nueve por cada mil en Navarra. El problema se agrava si se tiene en cuenta que en el sistema sanitario español las enfermeras son el 54,42% de los profesionales y los médicos el 45,58% restante. En la UE, en cambio, son el 70,97% y el 29,03%, respectivamente, una proporción que equivale a la máxima calidad en el campo de la salud.

Y la escasez tiende a agravarse. Según Máximo González, presidente del Consejo General de Enfermería de España, "en los próximos siete u ocho años se van a producir 20.000 jubilaciones, y además tendremos un año [2012] en el que no saldrá ningún titulado en enfermería



Una enfermera española en el hospital de Gonesse (Francia), en 2003.

JOEL SAGET

de la universidad, al ampliarse los estudios de tres a cuatro cursos, lo que supone perder 10.000 enfermeras, cifra habitual de las que se titulan anualmente".

Añadamos a este panorama la progresiva aplicación de la Ley de Dependencia, que requiere de una creciente cantidad de enfermeras, y los números no cuadran. "Necesitamos una planificación a quince años vista que defina el modelo asistencial español y que dé más peso y atribuciones a las

enfermeras", sintetiza González.

En el otro extremo, el de la sobreabundancia, se sitúan los titulados en Ciencias Ambientales y en Comunicación Audiovisual, dos carreras que están viviendo una gran eclosión sin que la demanda del mercado laboral la justifique, informa Marisol Pastor, directora del gabinete técnico de la Fundación Universidad Empresa (FUE). **Están luego las carreras olvidadas, como la de Matemáticas. Según la responsable de la FUE,**

los matemáticos tienen muchas salidas profesionales y gran demanda pero poca gente se apunta porque piensa exactamente lo contrario. "Falta orientación desde la educación secundaria", afirma Marisol Pastor. Administración y Dirección de Empresas, Economía y Derecho son, según datos de la FUE de enero de 2008, las carreras más demandadas por las empresas españolas, una clasificación que se viene repitiendo desde hace ya bastantes años.